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    从中国加入世贸组织签署议定书使用

的签字笔，到《中国与世界贸易组织》白皮

书；从呈现“复关”“入世”谈判历程的一张张
图片，到展示中国重信守诺践行多边主义的

一个个视频……第四届中国国际进口博览
会举办期间，“对外开放里程碑 合作共赢

新篇章———中国加入世界贸易组织 20 周
年专题展”在北馆展出，生动呈现入世后中

国与世界同步交织、相互激荡的发展历程。

展厅内，几件“重量级”展品———主席
槌（仿制件）、议定书（复制件），签字笔、笔

台和吸墨器（仿制件）静静躺在玻璃柜内，
它们是中国加入世界贸易组织的历史见

证。其中，三件套中的签字笔与上海颇有渊
源，是当年英雄金笔厂专门为中国入世打

造的，笔身采用中国古老的点螺工艺，配以
红木雕花底座，既精美又富有民族特色，既

古朴典雅又庄重大气。

通过展板可以看到，中国入世后不断
完善社会主义市场经济体制，全面加强同

多边贸易规则的对接，切实履行货物和服
务开放承诺，强化知识产权保护。2010年，

中国货物降税承诺全部履行完毕，关税总
水平从 2001年的 15.3%降至 9.8%。此后，

中国进一步主动降至 7.4%。

加入世贸组织 20年来，中国在改革开
放中发展了自己，也造福了世界，成为世界

经济的主要稳定器和动力源。中国经济总
量从世界第六位上升到第二位，货物贸易

从世界第六位上升到第一位，服务贸易从
世界第十一位上升到第二位，利用外资稳

居发展中国家首位，对外直接投资从世界
第二十六位上升到第一位。

进博会、服贸会、广交会……一张张照

片讲述着加入世贸组织 20年来，

中国推动经济全球化朝着更加开
放、包容、普惠、平衡、共赢方向发

展的决心始终不变。
看完整个展览，江苏交易团

的韩永祥感到很震撼，这些浸润

着珍贵历史瞬间的文字和视频，仿佛又把
人拉回到那个“既是国家大事，也关民生期

盼”的年代。在展览的照片墙上，一组组今
昔对比图触动人心———

坐落于深圳河畔的渔民村，上世纪 70

年代还是水草飘零的渔船人家，到改革开

放以后诞生了中国第一个“万元户村”，如

今已经变成加载高科技设备、实现智能化
管理的现代社区；1994年和 2020年陆家嘴

俯瞰照片，让人一目了然经过 30年发展，
上海浦东已经从过去以农业为主的区域，

变成一座功能集聚、要素齐全、设施先进的

现代化新城。
“主题展中不仅有气势磅礴、精彩纷呈

的‘大国’叙事，还有涓涓流淌、直抵人心的

‘小家’故事。”参展商史女士特别喜欢展览
中的一组村民全家合影。照片有两张，一张

是 1982年，在自家茅草房前，安徽省凤阳
县小岗村“大包干”带头人之一严宏昌和家

人合影；一张是 2018年，拍照的背景换成
了大气敞亮的钢混结构楼房，严宏昌也迎

来了几代同堂，幸福洋溢在每个人脸上。

本报记者 裘颖琼 文 / 首席记者 刘歆 摄

    “浙江一家纺织品企业咨询出

口到美国市场的法律问题”“与货运
公司之间的合同条款不同等怎么

办”……上海市政协委员、上海里格
律师事务所合伙人安翊青刚从进博

会法律咨询现场回来， 就迫不及待
地和同事们讨论起涉外法律事务。

为参展商和观众提供良好与会

体验， 是进博会软实力的一种体现。

在进博会现场，除了有进博法律服务

志愿团之外，还提供升级版的《律师
解读上海优化营商环境政策法规读

本》《知识产权政策法规知识问答》和
新推出的《国际贸易知识问答》。

展馆中“小环境”所折射出的是
城市软实力 “大环境”。 精细化的服

务，对于参展商和观众来说，是感到
轻松和便利，对于城市来说，则是让

“在者舒心、来者倾心、未来者动心”。

软实力是“实力之基”，提升城市

软实力“事关全局、事关未来，至关重
要”。纵观全球各主要城市，无不在追

求扩大城市软实力的国际影响，增强
全球叙事能力。 软实力看似无形，但

确是客观存在。相关部门在服务进博
会的过程中，也在进一步丰富软实力

的 “上海定义”。 像在今年的进博会
中，共设置了五个医疗点，配置了医

护人员，还有防控人员进行巡查。 一
旦发现紧急情况， 比如有发热症状，

会第一时间及时处理， 确保全程闭
环，筑牢防疫防线。 站在进博会的视

野下来看健康中国、健康上海，将国际先进

技术、先进理念融入健康城市建设，使其成
为城市的一种软实力。

城市软实力并非只是宏大叙事，

而是体现在具体的问题中，充分发挥
微观主体在市场中的作用和活力。在

今年的进博会中，上海邮政的“进博
主题邮局” 联合馆内其余 5个服务

点，向各方来宾提供“寄递+邮务+金
融”一体化综合服务，力求实现第四

届进博馆内驻点服务“全面化、精细

化、个性化、智能化”，为参展商和观
众提供更多的便利。

进博会的举办， 将更好地落实
国家、上海市关于促进双循环、扩大

消费增长的决策部署， 推动上海国

际消费中心城市建设。《上海市建设

国际消费中心城市实施方案》提出，

完善重点商圈数字人民币受理环境

建设， 丰富数字人民币试点应用场

景。本届进博会，国家会展中心中央
广场开设数字人民币综合展示区，

通过裸眼 3D 互动、 多媒体宣传视
频等形式， 生动形象展示数字人民

币钱包、芯片、产品等方面的最新试
点成果。 中国银行在现场推出数字

人民币版外币兑换机， 只需手持护

照，无需注册和绑定银行账户，使用
者可根据中行公布的实时汇率，在

机器上将外币现钞兑换成等值的数
字人民币， 这将成为参会者了解城

市软实力理念和实践的绝佳窗口。

以全球视野、全球标准，在进博

会上讲好精彩的中国故事、 上海故
事，将进一步提升上海的软实力，助

力进博会办出水平、办出成效，越办越好，

让更多的全球企业搭乘发展快车、 共享中
国发展的机遇。

    本报讯（记者 宋宁华）昨天，美国恩

艾仪器（NI）与上海张江（集团）有限公司
（以下简称“张江集团”）战略合作协议签

约仪式在第四届进博会现场举行。
双方建立战略合作联盟后，将依托张

江科学城的创新生态资源和美国恩艾仪
器世界领先的基础测试开放平台，赋能全

球顶尖的科学家和工程师扎根张江做好

科研，携手促进上海浦东新区科技创新生
态的高质量发展，协同推动全球科技创新

合作。联盟首期将聚焦深化人才培养和加

速赋能硬科技“小巨人”企业两大方向，增
强技术赋能合作。

签约仪式上，张江集团党委书记、董
事长袁涛对双方的合作表示期待，未来双

方将发挥优势，充分利用张江的创新生态
和美国恩艾仪器全球领先的技术资源和

开放平台，进一步扩大张江开放式创新生

态圈，帮助更多创业者和创新者，让张江
创新雨林生态更加繁茂。

    本报讯 （记者 袁玮）“选择北外滩的

第一个理由，是展现上海核心区域办公的
企业形象并享受与之相匹配的商务商业便

利；第二个理由是融入充满活力的产业发
展环境并享受运作全球的总部集聚效应；

第三个理由是有诺必践、有践必行的政务
信用以及有求必应、无事不扰的服务态

度。”第四届进博会上，“虹口北外滩展区”

首次亮相，虹口向各位企业家以及社会各

界人士发出邀请：“希望大家来到北外滩，
通过这一窗口感受虹口、爱上虹口、投资虹

口！”
近年来，虹口区参加进博会的企业越

来越多，品牌品质越来越好，交易额逐年增
长。今年，虹口区第一次在进博会中设立独

立的展馆———“虹口北外滩展区”。这是虹

口区对接进博会、承接进博溢出效应，宣传

虹口、推介虹口的重大举措。
北外滩新一轮规划得到市政府批复

后，显示度持续提升，高端产业千亿投资大
潮汇聚成发展动力。这里成为产业布局的

新空间。在航运方面，2.5公里的黄浦江黄
金岸线集聚了近 4700家各类航运企业和

40多家航运功能性机构，是全国航运服务

企业聚集密度最高的区域。在金融方面，北
外滩集聚了近 2000家中外金融机构和企

业，是中国八分之一的公募基金管理公司
的选择之地，管理资产近 1万亿美元。这里

是苏州河以北商业商贸发展新中心，上海

白玉兰广场、北外滩来福士广场、瑞虹天地
月亮湾和太阳宫等一批地标性商业载体相

继建成开业。虹口获评全球新品首发地建
设示范区，各类首店、旗舰店、概念店等不

断进驻。未来，这里还将打造顶奢“品牌之
家”集聚地。

今年 1至 10月，虹口一般公共预算收

入实现同比增长 32.39%，位居中心城区第
一位，超前完成全年发展目标。站上发展 C

位，北外滩乘势而上，一幅新时代虹口版的
“清明上河图”呼之欲出。

    本报讯（记者 叶薇）第四届中国国

际进口博览会上海交易团国资分团昨
天在进博会现场举行集中签约仪式。上

实集团、上海电气、隧道股份、光明食品
集团、东方国际、百联集团、华谊集团、

东浩兰生集团、绿地集团等 9 家企业集
团的 11 个项目集中签约，涉交易金额

39.5 亿元。截至目前，上海国资分团已

达成意向采购订单 114 笔，涉及金额
30.8亿美元。

东方国际（集团）有限公司董事长童
继生介绍说，通过进博会，民族品牌更好

地走向世界。“通过跨境电商，老字号‘三
枪’进入了 62个国家和地区，其中在美国

的销量第一，这在此前不可想象。”

东浩兰生集团副总裁华慰介绍说，首

届进博会上，东浩兰生集团与巴布亚新几
内亚签署 5000 万元的咖啡和茶采购大

单，而在第四届进博会，东浩兰生与法国
路易达孚集团签下 1亿美元的咖啡豆战

略采购合作意向。“从 5000万元到 1亿美
元，进博会对我们贸易升级起到了非常大

的促进作用。”

上海医药副总裁、上药控股总经理李
永忠介绍感叹说：“我们今年的采购金额

比前三年进博会的总和还要多。”
今年国资分团采购品类众多，包括高

端智能装备、生物医药、消费品、化妆品、
食品等，其中高端智能装备、生物医药的

采购金额占到总额的 55%以上。

上海国资分团意向采购金额达 30.8亿美元

11个项目昨日集中签约

美国恩艾仪器与上海张江集团签署合作协议

让张江创新雨林更繁茂
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向全球推介北外滩

一场专题展详解中国入世 20年

既是国家大事
也关民生期盼


